

DIAL - mars 2007 - sommaire, informations, points de repères

jeudi 1er mars 2007, mis en ligne par [Dial](#)

Sommaire :

- [Points de repère](#)

- **DIAL 2914** - [CUBA - Une économie tirée vers le haut](#)

- **DIAL 2915** - [AMÉRIQUE LATINE - Les États-Unis désignent de « nouvelles » menaces](#)

- **DIAL 2916** - [AMÉRIQUE LATINE - « Ce n'est pas la gauche, mais ça lui ressemble », lecture centriste d'un virage à gauche](#)

- **DIAL 2917** - [HAÏTI - Paysans sans terres et terres sans paysans](#)

- **DIAL 2918** - [NICARAGUA - Paroles de femmes depuis le « nombril » du Nicaragua, première partie](#)

- **DIAL 2919** - [AMÉRIQUE LATINE - Un nouvel Exode ?](#)

Options de recherche sur le site :

- Comme nous l'avons indiqué dans le numéro précédent de Dial, les archives 2002-2006 de la revue sont progressivement mises en ligne. L'ensemble des articles de 2005 et 2006 sont déjà en ligne. Pour retrouver un article, vous disposez de plusieurs options :

- Si vous en connaissez le titre, vous pouvez le taper dans le module de recherche, en haut à droite de chaque page [« rechercher »], le premier résultat sera le bon.

- Si vous en connaissez le numéro, faites de même avec le numéro (taper 2850 par exemple pour trouver l'article DIAL 2850).

- Si vous en connaissez la date, vous pouvez utiliser les [listes annuelles des articles publiés](#). Les articles y sont classés par mois et vous retrouverez rapidement l'article si vous en connaissez le mois, ou même l'année, de publication.

- Vous pouvez aussi utiliser les index par mots clés de la rubrique « [Index](#) » (la dernière de la liste située sur la droite de la page). Après avoir, par exemple, ouvert la page « [Index](#) », et choisi un pays, vous obtenez la liste chronologique des articles publiés (du plus récent au plus ancien) en rapport avec ce pays. Vous pouvez faire de même avec les index [par thèmes](#) et [par types d'articles](#).

Recevoir les nouvelles de Dial ou d'AlterInfos par courriel :

- Pour recevoir le sommaire de Dial chaque mois par courriel, vous pouvez utiliser le [formulaire d'inscription](#). Si par erreur, vous recevez Dial à plusieurs de vos adresses, vous pouvez désinscrire les adresses superflues en bas de la page https://listes.globenet.org/listinfo/alterinfos_via_mail. Vous pouvez aussi envoyer un courriel à dialATdial-infos.org en précisant les adresses superflues, nous nous ferons un plaisir de les désinscrire. Veuillez nous excuser du désagrément.

- Si vous souhaitez être informé-e des publications sur le site [AlterInfos](#) (articles en espagnol principalement, mais aussi en anglais, en portugais et en français), vous pouvez vous inscrire à [AlterInfos via mail, la lettre d'information hebdomadaire d'AlterInfos](#).

[>> [Retour au sommaire](#).]

Points de repères :

- 29 janvier - Mexique

Des dizaines de milliers de personnes se sont emparé le 29 janvier des rues de Mexico pour protester contre la hausse du prix des tortillas. Ces galettes de maïs, qui constituent l'aliment de base au Mexique, ont vu leur prix tripler ces dernières semaines, en raison de la hausse des cours du maïs. L'industrie du maïs est en crise au Mexique. Depuis l'entrée en vigueur de l'Accord de libre-échange nord-américain (ALÉNA), le pays importe des États-Unis une grande partie du maïs qu'il consomme, se rendant du même coup très vulnérable face aux fluctuations du marché.

- [MEXICO - El pacto de la tortilla](#)
- [MEXICO - Marcha en defensa de la soberanía alimentaria](#)

- 31 janvier - Venezuela

Les députés vénézuéliens ont accordé, mercredi 31 janvier, des « pouvoirs spéciaux » au président vénézuélien, Hugo Chávez. Il pourra ainsi notamment gouverner par décrets pendant une période de dix-huit mois.

- 4 février - Pérou

Des représentants des communautés indiennes et d'organisations de défense de l'environnement péruviennes se sont adressés au gouvernement du président Alan García et ont lancé une pétition pour exiger la suspension des appels d'offres aux entreprises transnationales pour la recherche et l'exploitation d'hydrocarbures.

La pétition fait état des risques écologiques pour les réserves territoriales et pour la santé des indigènes.

- 9 février - Venezuela

Le Venezuela poursuit la mise en œuvre du plan de nationalisation annoncé au mois de janvier. Le groupe américain AES [1] a cédé à l'État, pour l'équivalent de 691 millions d'euros, les actions (82%) qu'il détenait dans l'entreprise Électricité de Caracas (EDC), principale compagnie du secteur. Le transfert de l'entreprise à l'État sera effectif d'ici au 30 avril.

- [VENEZUELA - Hugo Chávez decide nacionalizar el sector eléctrico y la telefonía](#)

- 9 février - Bolivie

Conformément aux revendications des mouvements sociaux, le président bolivien Evo Morales a décidé de relancer les nationalisations. Le 9 février, l'armée a occupé une fonderie du groupe suisse Glencore, près d'Oruro. « Le complexe métallurgique Vinto retourne sous le contrôle de l'État, a annoncé M. Morales. L'heure est venue de nationaliser toutes nos ressources naturelles renouvelables et non renouvelables. »

- 14 février - Bolivie

Evo Morales, le président bolivien, s'est rendu à Brasilia pour renégocier le prix de vente du gaz bolivien avec le président brésilien Luiz Inácio Lula da Silva. Le gouvernement brésilien a accepté d'acheter plus cher que le gaz naturel bolivien. Le gaz naturel est livré à l'État de Mato Grosso au centre-est du Brésil. Le nouveau prix (hausse de 285%) entrera en vigueur à la mi-avril.

- [BOLIVIA - Buenas nuevas para el país](#)
- [BOLIVIA-BRASIL - Morales vence fortaleza de Lula y Petrobras](#)

- 15 février - Bolivie

Après six mois d'impasse, l'Assemblée constituante va pouvoir reprendre ses travaux en Bolivie. Le Mouvement pour le socialisme (MAS, gauche), le parti du président Evo Morales, a accepté de rétablir, jeudi 15 février, la majorité des deux tiers pour l'adoption de la réforme constitutionnelle.

- 20 février - Venezuela-Argentine

Le président du Venezuela, Hugo Chávez, et le président argentin, Néstor Kirchner, se sont réunis à Puerto Ordaz au Venezuela, et ont signé des accords binationaux ayant trait à la technologie, l'agriculture et l'énergie. Les deux présidents ont inauguré le lendemain le premier puits qui sera exploité conjointement par les entreprises publiques Pétroles du Venezuela (PDVSA) et Énergie argentine société anonyme (ENARSA). Ces accords s'inscrivent dans le cadre d'un « grand projet national sud américain ».

- 21 février - Guatemala

Rigoberta Menchu, prix Nobel de la paix en 1992, a annoncé mercredi 21 qu'elle serait candidate lors des élections présidentielles de septembre 2007.

- [GUATEMALA - Líder indígena Rigoberta Menchú será candidata en las elecciones presidenciales de septiembre 2007](#)

- 26 février - Venezuela

Le président du Venezuela Hugo Chávez a ordonné la nationalisation des installations pétrolières des compagnies exploitantes étrangères dans la partie vénézuélienne du fleuve Orénoque. La compagnie pétrolière publique Pétroles du Venezuela (PDVSA) devra détenir à terme au moins 60% de parts.

- 26 février - Costa Rica

Des milliers de personnes de tous les secteurs de la société costaricaine sont descendus dans la rue pour exprimer leur rejet de l'Accord de "libre-échange" (TLC pour son sigle en espagnol) que le gouvernement du président Oscar Arias entend signer avec les États-Unis.

Cette journée de manifestation qualifiée par les organisateurs de « Jour pour la Patrie » a réuni notamment des représentants des syndicats, des universités, des associations, des travailleurs de la fonction publique, des agriculteurs et des écologistes.

On pouvait notamment lire sur les banderoles : « Non au TLC, Oui au Costa Rica », « Le Costa Rica n'est pas en vente ».

Le gouvernement costaricain assure de son côté que le TLC est une chance pour le pays et qu'il permettra de créer des milliers d'emplois. Il considère la manifestation comme une tentative de déstabilisation. Le traité doit être ratifié par le Congrès le 30 avril. Le Costa Rica est le seul pays d'Amérique centrale dont le Congrès n'a pas encore ratifié le traité. La ratification est le préalable nécessaire pour l'entrée en vigueur de l'accord dans le pays.

- [COSTA RICA - « La signature du TLC avec les Etats-Unis amènerait le Costa Rica à se transformer en colonie », Lettre au président Oscar Arias](#)
- [AMÉRIQUE CENTRALE - L'Accord de libre-échange entre l'Amérique centrale et les Etats-Unis, libéralisation du commerce ou néo-protectionnisme ?](#)

- 26 février - Venezuela-Nicaragua

Les présidents du Venezuela, Hugo Chávez, et du Nicaragua, Daniel Ortega, se sont réunis dans le palais présidentiel de Miraflores à Caracas pour revoir les accords bilatéraux en matière d'hydrocarbures, de production d'électricité, d'éducation, de santé et de logement, dans le cadre de l'Alternative bolivarienne pour les peuples d'Amérique (ALBA), à laquelle le Nicaragua a adhéré le 11 janvier. Le 25 février, une cargaison de 60 000 barils de combustible vénézuélien sont arrivés à Puerto Corinto au Nicaragua.

- [NICARAGUA - Gobierno concretó firma de adhesión al ALBA para combatir pobreza](#)

- 27 février - Bolivie

Le président bolivien, Evo Morales, a annoncé l'adoption d'un plan stratégique national pour faire face aux désastres causés par le phénomène de dérèglement climatique *El Niño*. *El Niño* a provoqué des inondations qui ont affecté 70 000 familles et entraîné la mort d'au moins 35 personnes. Le coût pour l'économie bolivienne est estimé selon les chiffres officiels à 120 millions de dollars.

- 27 février - Équateur

Après avoir décrété un état d'urgence routière, le président équatorien, Rafael Correa, a ordonné la construction et la rénovation des routes avec une partie des fonds destinés à l'origine à régler la dette extérieure.

- 27 février - Colombie

Les magistrats de la Commission spéciale d'investigation de la Cour suprême de justice (CSJ) de Colombie espèrent obtenir des témoignages d'anciens chefs des Autodéfenses unies de Colombie (AUC) sur la relation entre, d'une part, des parlementaires et des personnalités politiques proches de la famille politique du président Alvaro Uribe et, d'autre part, des groupes paramilitaires. Cette enquête fait suite au scandale dit de la « parapolitique ». Ce scandale a notamment conduit à la démission de la ministre des affaires étrangères Maria Consuelo Araujo, lundi 19 février, quatre jours après l'incarcération de plusieurs parlementaires, dont son frère, le sénateur Alvaro Araujo.

Faites nous parvenir par courriel (redactionATdial-infos.org) vos propositions de points de repère pour le mois d'avril.

[>> [Retour au sommaire.](#)]

La rubrique « Points de repères » a été rédigée par Florian Gibert.

Notes

[1] American Energy Services.